

LA FRATERNITE, RÊVE OU REALITE ?

Compte rendu de la rencontre du 16 février 2017

LES ORIGINES DE LA FRATERNITÉ :

La Bible nous relate dans le livre de la Genèse qu'Adam et Eve, après avoir été chassés du jardin d'Eden, ont d'abord eu deux fils, CAÏN qui devient cultivateur et ABEL qui devient berger.

- Nous connaissons la suite, CAIN tua ABEL et fut sept fois maudit.
- La FRATERNITÉ familiale n'était pas acquise !

CHEZ LES PHILOSOPHES GRECS

- PYTHAGORE, au nom du droit de paternité de ses découvertes, fonde la Fraternité pythagoricienne basée sur une longue initiation des frères aux secrets de l'arithmétique, de la géométrie, des mathématiques, de la mécanique et de la musique, enseignés à l'école de Crotona.
- Par la suite, les familles se sont organisées en cité et ont constitué des peuples. Leur revendication à une fraternité politique, comme ciment démocratique de la solidarité d'un peuple issu d'un père commun, s'est faite jour chez les Grecs.
- PLATON dans la République dit :

« La fraternité, en arborant l'étendard d'une appartenance familiale fictive mais efficace, serait ainsi une panacée politique, une initiative risquée mais audacieuse, pour maintenir l'unité de la cité. »

JUSQU'AU MOYEN ÂGE

- Les Chrétiens des premiers siècles associent Fraternité et Charité dans le baptême qui extrait l'homme de sa condition Adamique pour qu'il soit sauvé par l'Amour Divin.
- La chevalerie moyenâgeuse crée la Fraternité d'armes pour ceux qui acceptent, au nom de la Foi et au risque de leur vie, de se placer sous la protection de la Justice Divine pour aller reconquérir le tombeau du Christ et défendre les chrétiens opprimés.

A LA RENAISSANCE

- A partir de la Renaissance on assiste au développement de Fraternités secrètes partageant un engagement caché, telles que celles des Compagnons bâtisseurs, des ordres de la Rose-Croix, des Templiers, des Chevaliers de Malte ou des Hospitaliers de St Jean.

AU SIECLE DES LUMIÈRES

- Les auteurs du siècle des lumières comme Montesquieu, Voltaire, Diderot, d'Alembert, Beaumarchais, Rousseau, tentent de faire un rapprochement entre les divers courants philosophiques et religieux dans la perspective de la pratique et de la diffusion d'un idéal de fraternité fondé sur la tolérance et la raison.

PENDANT LA RÉVOLUTION

- Pendant la Révolution française : « Salut et Fraternité » était le bonjour des citoyens de 1789 qui se reconnaissent dans les idées révolutionnaires et le rejet de la royauté de droit divin.
- Puis cette salutation s'est transformée sous la Terreur en « La Fraternité ou la Mort ! », selon l'adage « Soit mon frère ou je te tue. »
- Cette régression de la Fraternité dans la mort a envoyé la Fraternité à l'échafaud dans les premières devises de la France Républicaine.

AU 19^{ème} SIECLE

- Après la Révolution française et les guerres napoléoniennes, il fallu attendre la Constitution de 1848 pour que soit rajouté « FRATERNITÉ » à la devise de la République qui devient alors : « LIBERTÉ, EGALITÉ, FRATERNITÉ ».
- Il ne faut pas oublier que la LIBERTÉ et l'EGALITÉ sont les droits fondamentaux alors que la FRATERNITÉ est le premier devoir demandé aux citoyens.
- C'est la FRATERNITÉ entre les hommes qui a permis l'abolition de l'esclavage dans les colonies en 1848, sous l'impulsion de Victor SCHOELCHER.

AU SIÈCLE DERNIER

- Au début du siècle la Laïcité rend suspect la FRATERNITÉ, trop empreinte de religion, qu'elle remplace par la SOLIDARITÉ.
- La guerre de 14-18 ressuscite les « Frères d'armes ».
- La Déclaration universelle des droits de l'homme est adoptée par l'Assemblée Générale des Nations Unies le 10 décembre 1948 à Paris avec comme article premier :
- « *Tous les êtres humains naissent libres et égaux en dignité et en droits. Ils sont doués de raison et de conscience et doivent agir les uns envers les autres dans un esprit de fraternité.* »

EN CE DÉBUT DE 21^{ème} SIÈCLE

- Le mois de novembre dernier a été promu le mois de la Fraternité avec le mouvement « La Fraternité Générale », pour promouvoir la Fraternité au travers d'actions culturelles gratuites.
 - « *La fraternité n'est pas une valeur naïve, c'est une idée humaniste essentielle.* »
- *La fraternité est un véritable projet de société, concret, pour redonner de l'espoir.* » C'était pour nous préparer à commémorer les deuils qui ont suivi les attentats du 13 novembre.

POUR L'AVENIR

- A l'issue de la COOP22, un olivier a été planté dans la médina de Marrakech comme « arbre de la fraternité », symbolisant l'altruisme des efforts que doit faire l'Humanité pour sauver la planète du réchauffement climatique.

Et vous, la FRATERNITÉ, qu'en pensez-vous ?

- La Fraternité fait référence au même père, à des valeurs communes, c'est un lien puissant.
- Les chrétiens se disent tous Frères, la Fraternité à tendance à aller vers la solidarité.
- Pythagore faisait référence au vivre ensemble mais actuellement c'est la Fraternité par l'exclusion.
- Avec Abel et Caïn, on voit la hiérarchie d'un frère de sang supprimé sans qu'Abel soit vengé.
- Le socialisme engendre une Fraternité de classe sociale.
- La grande Fraternité Blanche universelle regroupe des membres avec des idéaux très élevés.
- La solidarité est plutôt une action dans son entourage.
- La Fraternité est une illusion car on ne choisit pas sa famille.
- La Fraternité n'est pas respect ou tolérance, il faut faire vivre la Fraternité.
- En médecine, « cher Confrère », est une reconnaissance de fraternité à la Pythagore.
- La Fraternité avec « Je suis Charlie » a resserré les liens de Fraternité contre les attentats.
- L'amour et l'amitié sont des sentiments bien distincts de la Fraternité.
- La tolérance et le respect sont plus forts que la Fraternité.
- La Fraternité est un devoir social, c'est le baromètre de la cohésion de la société.
- La Fraternité est difficile en ville si on ne cherche pas à connaître ses voisins, on est trop individualistes, la fête des voisins permet de connaître le voisinage et d'éprouver des moments de Fraternité.
- Les ethnies dépendent de leur même nature biologique et d'un même père spirituel.
- Les communautés sont différentes des Fraternités car elles cherchent un intérêt commun. Le communautarisme est le regroupement de personnes ayant des intérêts communs à défendre, comme dans « la guerre de boutons » !
- Il y a des groupes de jeunes comme les « rencontres du monde avec la jeunesse » qui sont en recherche de Fraternité par rapport à une génération d'individualistes mais souvent c'est plutôt une provocation par rapport aux règles de l'art ou la culture qui leur permet de fraterniser.